

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año II

San José, jueves 30 de octubre de 1902

Número 314



LA CERVEZA
DE ESTA MARCA
ES LA MEJOR
POR SU PUREZA

Unicos agentes en San José

W. Steinworth & Hermano

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO
LICENCIADO DON
MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Por 1 mes.....	¢ 1.00
„ 3 meses.....	2.25
„ 6 meses.....	3.00

Pago adelantado.

OFICINA: AVENIDA CENTRAL ESTE, NO. 272
APARTADO NO. 86.

San José, jueves 30 de octubre de 1902

Nicolás F. Meza CIRUJANO-DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

LA SASTRERIA -de-

Enrique Urreiztieta

Se ha trasladado á 25 varas al sur de la
Botica Francesa.

Novedad!!

Novedad!!

ACABA DE PUBLICARSE

Abnegación

— D E —

Joaquin García Monge

Un tomo rústica, 50 centavos

De venta en todas las Librerías

Se envía franco de porte á cualquier parte de la
Republica

Padrón y Pujol.

El Vigor del Cabello

del Dr. Ayer



es un artículo de tocador, perfumado, de los mas delicados, con cuyo uso el cabello se pone suave, flexible y lustroso. Devuelve al cabello descolorido y gris la frescura de su primer color; conserva la cabeza libre de caspa, sana los humores molestos ó impide la caída del cabello. **Hace crecer el cabello, destruye la caspa, doquiera se emplea**

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer

suplanta todas las demás preparaciones y pasa á ser el favorito de las señoras y caballeros.

Preparado por Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

Librería y Papelería

DE
IGLESIAS Hnos

Calle Central, Norte, N. 88.—Apartado 170.

Útiles para escuelas y objetos de escritorio. Llegan semanalmente por correo obras nuevas de los mejores autores. Se admiten suscripciones para toda clase de periódico y de revistas ilustradas.

PARATISIMOS vendemos una partida de libros de segunda mano.

EL 1º DE NOVIEMBRE Trasladaré

mi despacho á la casa frente á la de don Federico Tinoco.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMAN

Como obra de la Naturaleza, no podemos menos que inclinarnos respetuosos y aceptar incondicionalmente sus leyes. Tócanos sí, lamentar, es imprescindible, el desfile de los hombres de carácter de nuestro partido, en quienes teníamos cifradas las más halagüeñas y hermosas esperanzas para el porvenir de nuestra querida Patria.

La cadena de la Democracia pierde hoy otro eslabón, ya no en las garras de la Febea del tirano, sino en pago del tributo que los mortales debemos á nuestra madre común. Su espíritu voló á las altas regiones donde moran los justos; allí ocupará el lugar que el Supremo Hacedor le reservó, en tanto que nosotros, llenos de fé en la doctrina del apóstol, continuaremos la lucha que él emprendió y sostuvo en defensa del Derecho y de la Justicia. Este será el mejor homenaje que á su memoria pudiéramos ofrecer los verdaderos republicanos, á la cual sacrificó su fuerza moral é intelectual.

Él ha muerto para los tiranos, sus enemigos, pero no para nosotros que lo miramos como un santo patrono de nuestra milicia republicana, á quien nos encomendaremos y el que nos confortará, como el Angel del Señor, con el calis de la verdad en el Huerto de la Democracia. Reciba la honorable esposa y familia del inolvidable Licenciado don Faustino Montes de Oca,

nuestra sincera é inmensa condolencia.

El Secretario de la Junta Directiva del Partido Republicano,

J. VARGAS A.

Zaragoza, 26 de octubre de 1902.

Nuestra Señora

de la Hipocresía

Por donde quiera se alza la terrible faz de la hipocresía... La he visto hincada, casi siempre al pie de los altares, haciendo ademanes y mascullando oraciones; la he visto agitando incensarios y haciendo cruces. La he visto compadecerse de la humanidad *perdida* y con lágrimas en los ojos clamando á Dios por su perdón; la he visto gustando de las mujeres bellas y sonriendo, con arranques de pasión, al suave movimiento de las caderas femeninas que no dejan un instante de cantar el himno de la fecundación. La he visto emparedada y bajo el traje velar investigando en los corazones las rutas del demonio y detenerse un instante frenética y cobarde, ardiendo en el deseo, ese deseo natural que vanamente condena cuando descuella sobre un mar de cabezas timoratas que besan la tierra pensando besar á Dios.

La he visto amante del progreso y de la ciencia cuando desde el fondo de su pecho les ha jurado odio eterno; la he visto cantando loores al capital que hizo locuras y blasfemar del desgraciado aún siendo cúmulo de virtudes.

La he visto buscando las mujeres con ansiedad é infiltrando con dulce táctica nociones de teorías bestiales que no tardan en enfermar la infancia que lentamente se desarrolla y para esto atrapa el poder divino, excita á una caridad contrahecha, pinta en los cerebros desgastados, horrores de ultra tumba, y poco á poco reina en los hogares lo mismo que en el *infierno* de donde surgió.

He visto su grosera faz restregarse con la faz de los poderosos que no rechazan sus caricias y poco á poco gana los corazones enérgicos que antaño fueron excomulgados hast rendirlos á sus pies como esclavos favoritos....

La he visto anulando la opinión de los pueblos para dirigirlos como un rebaño de corderos allí á donde ella necesita, y para ello es una Mesalina ó una Lucrecia que sabe muy bien de caricias y de promesas y que endulza y que trastorna *no sé si envilece*.

Y allá van sus doctrinas y allí cien pechos que la defienden y aquí multitud de gentes que callan y por todo, esa masa de mujeres esclavas que protestan de tener conciencia, que maldicen de tener razón y que sólo piensan en el meloso cuchicheo de confesores que se apoderan de los secretos del hogar donde muchas veces va el honor de los

maridos y esa mancha sombría que embarga los corazones....

No son eunucos y no son hombres libres—son transformistas, hechiceros que rinden culto á la diosa hipocresía—lo mismo que fuego, lo mismo que adorar el buey Apiz—y quien sabe si á Venus por ser loca.

La prostituta hipocresía no sólo campea allí entre vapores balsámicos y no reduce su reino en el corazón sensible de las hembras, sus brazos tienen embargada la mayoría de los hombres y ríe la maldita cuando á sus pies caé haciendo aguas la espada del militar cuando á su odio desliza suavemente la promesa de bastardas glorias y cuando en sus manos deposita el soborno, ese soborno que será la vergüenza del desdichado, ese soborno que es el legado del Judas que trasmite su herencia por medio de los ambisiosos que en nada tienen la Patria; que en nada tienen el perpetuo sacrificio de los pueblos que agotan el sudor de su frente y quitan el pan de sus hijos para mantener ese raudal de impuestos que cubrirán los caprichos del poder.

Allí están también infinidad de hombres que crecen bajo la sombra de esa dama, que el recurso de sus ideas soberanas es el todo y sonríen con orgullo cuando los pusilánimes agachan la cerviz en signo de aprobación, porque marchan así mismo hipócritamente defendiendo los desaciertos de los grandes para hacer la desdicha de los pequeños, cuyo único deber es tirar de la carroza triunfante de la injusticia que brilla y deslumbra á fuerza de artificio, á través de los años que, caducos y estériles, retuercen sus miembros desfallecidos al pie de esa fosa inmensa que se llama ruina.

Allá está la hipocresía vendiendo sus ideas en el seno de las sociedades, cuyo fin guardan y ocultan sus fundadores y tiene la chusca ese poder de la palabra y ese recurso del engaño tan sencillo y amañado que los pobres hombres del pueblo que no pueden mirar á su través el fondo, enardecido, levantan un hurra de entusiasmo y en un arranque de cólera maldicen á sus contrarios con la más buena fe sin entender que esa maldición recaé sobre sus frentes timoratas rechazada por la verdad sin pliegues y por la justicia sin miramientos que flota mucho más allá de esas nubes sombrías que la ambición ha extendido sobre sus cabezas pasivas.

Aquí la he visto, á esa diosa hipocresía, estrechando á dos amantes con la voluptuosidad de la bestia; allí fraguando la horrible conspiración que ha de recaer más tarde sobre los ajenos haberes; allí haciéndose la maestra de los hogares; acullá fomentando las discordias; en este lado invitando á la idolatría para disponer de verdugos y en todo, reinando con su cara transformista que ora remeda la beatitud, ora nos manifiesta la cólera justa, ora nos da el ejemplo de la humildad, ora nos deja entrever el orgullo y

más tarde la piedad y la compasión.

Mas, en todos sus rasgos y en todas sus acciones jamás nos deja traslucir su pensamiento ni sus verdaderas pasiones. Nunca vemos brillar sus ojos con ese fuego exaltado que nos haga descubrir su ambición, ni en sus palenquemos otra cosa que lo bueno.

Pero ¡ay! Cuando en la soledad puede lanzar un suspiro con holgura y retratar en su faz la expresión de su sentir veríamos con poca sorpresa ir poco á poco sucediéndose en su faz los horrores de las más viles pasiones y retratarse la fiereza del tigre hambriento.

En tanto, caminad, desdichados, enredados en sus faldas voluptuosas recibiendo sus caricias de mujercilla alegre y aceptando el soborno que compra vuestra pasividad; la cosa está resuelta, necesitáis vivir, y vivir con nombre y con gloria, ¿qué importa la justicia? ¿qué importa la razón?

Y vedla... allá va riéndose y riéndose como que se trata de regalaros con un caramelo, quizá con una *estampita*.

PAUL VAN DUK.

COLABORACION

Hay que construir

Mi querido amigo Roque:

Recibí tu carta de la que te quedo muy agradecido. Me dices en ella que estás resentido conmigo porque escribo y me muestro enemigo de este gobierno, después de haber sido uno de los soldados de su ascensión. Te indignas más porque dices que es inexcusable el proceder, tratándose de un joven como yo, que no necesita de revolver el pantano para vivir y debiera comerse su trabajo y sus rentas tranquilamente en mi casa, ó gastar sus ocios en hacer la corte al señor Presidente ó sus Ministros, como hacen todos nuestros amigos, que la beben, la comen y la pasan bien, á quienes los grandes sonríen y saludan afectuosamente á cada momento; y dejarse de emborronar papel para atraer se los odios del poder que son muy malos y peligrosos odios.

Te agradezco mucho los consejos y la reprensión por la parte tierna que entrañan y te los repruebo en lo amargo que encierran.

Estás muy equivocado en cuanto á mi enemistad con el gobierno: aquí, dado nuestro atraso, creemos que gobierno es una persona ó algo semejante con quien nos podemos enemistar ó enojar como lo haríamos con Pedro ó con Chico; pero yo tengo otro criterio á este respecto. Para mí el *don Gobierno* no es ni amigo ni enemigo de nadie: yo no sé si será don Rafael ó don Ascensión los que mandan ú otro cualquiera, la persona no me importa un pito. Lo único que me importa son los actos que del gobierno provienen: las diversas manifestaciones que la máquina que se llama gobierno produce.

Solo aquí, en las naciones bárbaras hacemos la distinción entre amigos y enemigos del gobierno, ó sea en términos más claros, vencedores y vencidos.

No sucede así en los Estados Unidos ó en Inglaterra, donde ya sean los whigs ó los republicanos, los tories ó los demócratas, los que gobiernan, éstos no se consideran enemigos del

gobierno cuando aquéllos mandan, ni á la inversa, no: pues todos tienen parte en el gobierno y á todos les interesa la cosa de la misma manera. La única diferencia que existe cuando los unos gobiernan, con respecto á los otros, es que las ideas de aquéllos tienen más campo para desenvolverse; y si tal sucede es lentamente; porque los no triunfantes, con su poder las contrarrestan.

Tanto á los demócratas como á los republicanos les va muy poco que mande Harrison ó Cleveland; porque las ideas siguen trabajando y mandando.

Yo, no porque tenga humos de saber tanto como soben los americanos de política, sino porque no me guía ningún empleo ni ningún soludo más ó menos amable, ni cual ó tal banquete ó favor, creo estar á la altura de aquellos *machos*.

Para mi es indiferente que gobierne hoy don Ascensión, don Cleto ó don Juan, no soy ni amigo ni enemigo de ellos; pero sí como ciudadano me fijo si la máquina funciona bien ó no: que no funciona bien, veamos el defecto y que se haga público para que se corrija; que la máquina necesita carbón, aceite, limpieza, que le mermen empleados, etc., allí estaré yo diciéndole porque tengo derecho y voz y honradez para decirlo; y porque eso le interesa á todos mis compañeros que vivimos entre la máquina y de la máquina.

Por ejemplo, te diré algunos defectos que le noto á la máquina: tú sabes que hay cuatro Ministros de Estado bien pagados para servir á la Nación (pues hoy ganan el doble); que el país más que nunca necesita hoy que se trabaje en él; pues bien, esos Ministros hacen muy poco; debieran trabajar más.

Veamos por qué te digo esto: tú sabes que el país está en la penuria y que necesita un remedio económico pronto y consciente estudiado. Fíjate que ha hecho el Ministro de Hacienda, nada, nombrar unos cuantos empleados, llenar empleos creados *ad hoc* por él, hoy que debían suprimirse empleos. Si ha hecho algo: una que otra frívola ley que no es mal; pero si insignificante. Dedicaría su actividad á cosas útiles, á curar el mal que nos está matando; á disponer algo nuevo en materia económica para sacar al país del aprieto en que lo han dejado otras holgazanerías. Para ello tiene un ejemplo á quien estudiar: el Licenciado don Mauro Fernández bajo la administración Soto levantó muy alto la situación económica del país no obstante que atravezaba por un periodo pésimo como el que hoy tenemos. El Ministerio de Hacienda es un puesto de gloria para un Ministro inteligente en su ramo, en estos momentos.

Qué ha hecho el señor Ministro de Gobernación? Pasar unas notas, qué puentes, ni tal son. Qué; no tiene este señor gran campo de actividad con sólo la reforma del pésimo sistema municipal que nos han legado los pésimos gobiernos? Y en el ramo de Policía? Bueno sería que se diera una vueltecita por Inglaterra ó Francia y viera para qué sirve por allá la policía y como se maneja. Allá no hay policía para espiar, ni enamorar criadas, ni para que luzcan un uniforme por holgazanerías é ignorantes no sino para ejercer la policía (como aquí no hay campo no te explico que es *ejercer la policía*; pero se puede comentar un libro de derecho administrativo).

Será mejor el señor Ministro de Guerra? Parece muy activo; pero yo le diría una cosa: que le envidio el puesto porque en su lugar me luciría. Haría de ese número de hombres que componen el ejército, un ejército de lujo y bien disciplinado que supiera

batirse con honor y con gracia cualquier día. Si tienen esas gentes tenidas robándole el trabajo á la agricultura podían enseñarles en cambio algo útil y moralizarles é instruirles de veras en la milicia.

Otra observación para que se luzca el señor Ministro: los jóvenes del Liceo que entienden matemáticas, ciencias y letras; que son además robustos, gallardos y de noble educación serían excelentes oficiales del ejército si en el Colegio les dieran alternativa y diariamente una clase teórica y otra práctica de instrucción militar.

No crees tú que con cinco años de estos ejercicios se le podría dar el grado de teniente para honra de Costa Rica, á cualquier joven de éstos y sería una esperanza y una defensa para la patria!

Como no tengo espacio para decirte que se podría hacer en materia de cultos, beneficencia, fomento y sobre todo de relaciones, lo dejo para la próxima carta que te escriba, haciéndote constar que á mi juicio el mejor Ministro que tenemos, sin desmejorar por ello á los demás, es el señor Ministro de Relaciones porque está muy bien colocado y acertado en su puesto como hombre de maneras, fina cortesía y carácter diplomático.

También te hago constar que el puesto de Ministro no es para echar humos, criar papada y soplar el sueldo, sino para hacer algo en provecho de nuestro incipiente país que bien lo requiere.

Hasta la próxima, y salud.

Tu amigo,

ADÁN SABORIO

CORRESPONDENCIA

Santo Domingo de S. Mateo

Señor Director de "EL DERECHO"
San José

Muy señor mío:

Después de algún tiempo que ha pasado, vuelvo á reanudar mis tareas, como cronista de este lugar.

Nuestro pueblo cada día toma más ensanche, se ven nuevas construcciones, en agricultura también progresamos poco, pero es algo.

Las escuelas, como siempre, continúan en buena marcha; todos los sábados hay conferencias, cosa que no nos parece propio, por estar tan próximos los exámenes.

Lo que hay que lamentar es el poco mobiliario que tienen, dado el gran número de alumnos, y sería muy conveniente que la Junta levantara un detalle para proveerlas.

Se espera que en diciembre, á más tardar, llegue el ferrocarril aquí; muchos están alistando sus granos para mandarlos en el tren; mas sería bueno que el Gobierno reglamentara los fletes y pasajes, pues se cometen muchos abusos.

No ha mucho que mandaron de aquí una caja de botellas vacías que pesaban 140 libras y cobraron ₡ 0.75, donde no debían haber cobrado más que ₡ 0.50, pues el quintal de Río Grande á San José vale 0.35. Entonces ¿por qué motivo cobraron más?

Tal vez muy pronto, le hable de asuntos de correo pues suceden tantas cosas en esta vida.

Hacía tiempo que en esta terruca no se alegraba nadie, hasta ahora que vino una compañía de acróbatas, dirigida por el simpático costarricense, don Eliseo M. Cordero, quien trabajó en ésta no dejando nada que desear. Va ahora en viaje para San Ramón donde no dudamos recogerá muchos laureles y pesetas.

Al señor B. M. J., de "El Derecho" le digo que á los muertos hay que dejarlos reposar tranquilos en sus tum-

bas. ¿Qué hace con sacar á relucir hechos y acciones, cuando todo es obra del destino? Ahora *sit terra levis*. Aquí se progresa á pasos gigantes como que estamos en el siglo de las luces. Nada menos que San Mateo con luz eléctrica, cuando no tiene ni de canfin. Don Mateo, hay que principiar con canfin, seguir con la higiene: el agua que es el elemento de la vida. Oficinas antes que la eléctrica, nosotros los domingueños les damos la gracia por tanta luz, pero queremos, antes que todo, buenos caminos; él no sabe usted don Mateo ó Municipalidad, cuantas veces á las 10 de la noche, este pobre cronista se ha quedado pegado con el Rocinante en un lodazal. Haga bastante bueno y aunque sea de *jobo* haremos una estatua:

Perdone usted, señor Director, y hasta otra.

EL CRONISTA.

Octubre 14 de 1902.

COMUNICADOS

Alajuelita

Una lección de Catecismo

—Siga usted, niño, quien es nuestro Agente de Policía?

—Un caballero alto, fornido, anteriormente republicano, quien en las últimas immaculadas elecciones se metió . . . Agente de de Policía.

—Tiene padrinos? — Oí decir que tiene dos, de los cuales uno le proporcionó el destino y otro lo tiene recomendado en las alturas como el *checc* de aptitudes y honorabilidad; de toda confianza para administrar fondos públicos pues á nadie le debe y tiene de qué . . . pasar.

Es querido del pueblo?—No señor; pero le aprecian mucho un cuñado, que trabaja en la escuela y el camino y un taquillero que dicen que . . . vende guarito en las tardes dominicales, aunque esto no lo creo, pues esto es contra la ley.

—Tiene carta de servicios?—Sí señor; muy extensa; es Presidente vitalicio de la Junta de Educación; con dos gravosos detalles y un empréstito del Gobierno comenzó á hacer casa de educación que se quedaron á medio palo; tiene vidrieras de manta de á real; piso de *nuestra madre tierra* y cielo raso de teja de Amón . . .

—Basta: las multas de fallas, ingresan al Tesoro . . . escolar? Pregúntelo al Tesorero.

—Quién debe recibir esas multas? Las pide el Juez escolar; si el cliente encuentra cara la mercadería va donde el Vicepresidente, cuñado del Presidente, y éste rebaja hasta á dos colones y da un recibo escrito con lápiz sobre cualquier papel.

—Debe exigirse á todos los niños la asistencia á la escuela? Según práctica usual, á unos sí y á otros no, pues aunque sólo tengan doce años, el Presidente escolar *puede prestarles edad*.

—Debe el Agente de Policía favorecer los trabajos de la iglesia? No, señor; eso es de otros tiempos, debe impedir que traigan leña en rastras para la quema de ladrillos, pues descomponen el macadam, debe poner nue-

vas condiciones al cura para usar la paja de agua que se ha tenido siempre para el trabajo.

—Y el cura?—Muere en su ley sin aceptar leyes nuevas y hace que los albañiles trabajen con agua del cielo.

—Basta por hoy niño; está usted muy aprovechado en instrucción cívica menuda. Seguiremos mañana.

K. ÚSTICO

GACETILLAS

Doña Carmen G. v. de Fernández, partió hoy para Atenas á reunirse con parte de su familia que está allí de temporada. Que pase horas gratas la simpática señora bajo el claro cielo de Atenas.

A los hacendados.—Una persona bien entendida en el manejo de un patio de beneficio, ofrece sus servicios en la presente temporada. Puede dar buenas referencias. En esta Administración informarán.

NOTICIAS

Venganza de un millonario

Ciro Carotenuto es un gran negociante de Nápoles, cuya fortuna se cifra por millones.

En su casa estaba empleado Cayetano Caro Creso, de veinticinco años, que se enamoró de María Lenda, cuñada de Carotenuto. Se opuso éste á los amores. Los jóvenes hicieron secretamente los preparativos necesarios y una vez terminados se casaron civilmente. Después, temerosos de que Carotenuto, violento y vengativo les jugase una mala pasada, se marcharon á Florencia en donde celebraron el matrimonio canónico en 31 de Julio.

Supo el millonario que los recién casados estaban en Florencia, adonde envió una persona con encargo de averiguar el domicilio de aquellos. Los encontró el agente, pero conoedor del mal carácter de Carotenuto, le envió unas señas falsas, diciéndole que los jóvenes vivían en la calle de Ricasoli, n.º 12, siendo así que habitaban en la de Masaccio 114.

Pocos días después, el jefe de policía de Florencia recibió una carta, firmada con nombre supuesto, en la cual se le denunciaba que Carocreso, anarquista peligrosísimo, habitaba en la calle de Ricasoli, 12. Indagó la policía, averiguando el verdadero domicilio de Carocreso, tratante en frutas, y fué vigilado desde entonces.

Posteriormente se recibió en la oficina de Correos de Florencia una cajita de madera, que se decía contener queso, dirigida á Cayetano Carocreso, calle de Ricasoli, 12. Como no fué encontrado el destinatario, la carta quedó en Correos. No estuvo allí mucho tiempo, porque Carocreso, en su calidad de negociante, empezó á ser conocido y le avisaron lo que sucedía. Fué á Correos, vió que la caja estaba dirigida á la calle de Ricasoli, recordó que eran las señas falsas que dió al agente de Carotenuto, y concibió sospechas. Abrió la caja con grandes precauciones, debajo del queso encontró dos objetos que le parecían 2 bombas, fuése corriendo en busca del jefe de policía y le dijo:

—Me han enviado de Nápoles dos bombas!

Es de suponer la cara que puso el inspector cuando oyó hablar de bombas á un sujeto denunciado como anarquista peligroso. Pero dominó sus impresiones, se hizo cargo de la caja y la envió á la maestranza de artillería. Del exmen que allí se verificó, re-

La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada EMULSION DE SCOTT, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa, seguros por su experiencia que aquél nutre y fortifica á la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao ó Hipofosfitos de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto á que purifica y enriquece la sangre.

SCOTT & BOWNE,
Químicos, New York.

De venta en las Boticas.

9A

resulta, que en efecto, los objetos sospechosos eran dos bombas de 5 gramos, cargadas con fulminato de mercurio y antimonio, que debían estallar por simple choque, y cuyos efectos hubieran sido terribles.

Puesto el hecho en conocimiento de la policía de Nápoles, esta encontró motivos bastantes para creer que el millonario Carotenuto es el autor del atentado, por lo que ha sido preso y conducido á Florencia.

Continúan las pesquisas para averiguar quién expidió la caja y quién preparó las bombas.

Lisímaco Vargas, Pasante de Abogado y Agrimensor.—Se encuentra en la casa de cambio que fué del señor J. Cambra.

LIBROS DE RECIBOS Para café

De 100 hojas, numerados y perforados
De venta en la librería de PADRON y PUJOL

En la Estación de Atenas barrio de Concepción, se dá almuerzo á pasajeros en casa de Pedro Castillo, Federico León ó Miguel Rodríguez.

Tip. de Padrón y Pujol



DE VENTA: SAN JOSÉ.—LA MASCOTA, AL SIGLO NUEVO, ALMACÉN DE ABARROTES de Pagés Hermanos Sucroses, LA BASTIDA Y LA GRAN VÍA, CARTAGO: Herrero Hemano, HEREDIA, Herrero Hermanos ALAJUELA, Pulpería de Nieto, PUNTARENAS, LA MASCOTA, Y en las principales pulperías.

NUEVA AGENCIA

— D E —

Rotulación, Circulación e impresión

— DE —

Invitaciones para funerales y entierros

PRECIOS MODERADOS.—GARANTÍA EN EL TRABAJO.

Esta Agencia cuenta con extenso y nuevo directorio de personas. Circuladores honrados y competentes. Buena Imprenta y gran surtido en papel y sobres de luto.

Se reciben órdenes en la Imprenta y Librería de Padrón y Pujol.

Zapatería DE

ELIAS CALDERON G.

Situada cien varas al Norte del Mercado calle del Paso de la Vaca Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación.

Aviso

ANA BERRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª, Avenida Este, junto al templo de Protestantes, \$ 4.00 el mes; y cuando sean más de dos alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

LA CONSTANCIA

Gran Fábrica de siropes, gotas amargas, rompope y vinagre.

Se compran y se venden libros y muebles.

Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

Calle 18ª Sur, frente á las Alcaldías.

San José de Costa Rica.

Rafael Rojas Alfaro.

Baratísimas!!

Baratísimas!!

Ocho casitas situadas por el lado del Hospital en \$ 5,000 vende

ANTONIO MONGE REYES.

Informes:—Frente á las Alcaldías y establecimiento "La Barcelona" de Antonio Montealegre.

DE OCASION

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo.

Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste n° 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.

Tengo casas de alquiler

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la BARBERÍA, esquina S. O. de la Merced Nueva.

EMILIO RIVAS SAENZ

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

DR. J. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Dr. Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Estreñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar; y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO

[cubiertas con azúcar]

Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras de Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza. LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pílese copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 2ªe clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & CO., Unicos Fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

Félix Guevara, SASTRE

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría.

Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo á precios moderados.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable. ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro. PRECIOS MODERADOS.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa.
HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

LA MASCOTA

DE CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco etc.
Giros entre El Salvador y Costa Rica